

Pôle Travail

N°1



Edito

Jean-Guy FRISTIOS

Directeur du pôle Adulte Travail Vie Professionnelle

Une « news » de plus ? Oui, mais c'est la nôtre !
... Parce que nous sommes fiers !...

Fiers de la construction du pôle, de la solidarité et des complémentarités entres sites de production.

Fiers de nos clients, fiers de nos équipes et de nos travailleurs.

Fiers d'offrir du manufacturing ou des prestations élaborées avec des travailleurs en situation de handicap.

Fiers d'être reconnus par les entreprises sur les seuls critères de qualité, délai, prix, flexibilité...

Fiers d'avoir des clients exigeants et fidèles depuis 25 ans.

Fiers de quelquefois tutoyer « l'excellence » et être reconnus pour nos compétences.

Fiers d'appartenir à une marque « Groupe APAJH » ... appelée à évoluer.

Fiers d'adapter le travail à nos collaborateurs en situation de handicap plutôt que l'inverse, tout en améliorant les compétences, maintenant reconnues par la certification « Différent et Compétent ».

Fiers de nos méthodes d'apprentissage, de notre capacité à créer des gabarits, des prototypes à partir d'une palette de savoir-faire très large, et parfois unique.

Fiers d'être capable de faire des études projets en co-construction avec nos clients.

Fiers d'être acteur de territoire, intégré dans les réseaux qui dessinent l'économie de demain en SARTHE.

Fiers d'être un partenaire reconnu des collectivités, des particuliers.

Fiers d'avoir maintenant un département Recherche et Développement.

Fiers,...., et avoir envie de le partager avec vous.

Le pôle Travail Groupe APAJH est lancé, la « News » est lancée, il y en aura d'autres.

Bravo et merci à tous ceux qui nous donnent autant de fierté !...

jeanguyfristios@apajh72-53.fr

Le saviez-vous ?

12 corps de métier

8 sites

1 dynamique de co-développement

300 travailleurs

CA

10 000 m2 d'atelier

2 570 000 €HT

60 encadrants

2015

SOMMAIRE

- Nos Entreprises Adaptées
- Nos Etablissements et Services d'Aide par le Travail et nos Sections Annexes
- Le partenariat du Pôle
- La Recherche & Développement
- L'agenda

Travaillons ensemble

Calaisiens et réactifs !

La commune de Saint Calais est un partenaire que l'APAC affectionne particulièrement. En effet, depuis 2000, leur relation franche les a conduits à entretenir le terrain de foot, puis le lac, puis progressivement, d'autres sites de la commune.



Les collaborateurs sont fiers de travailler pour la commune car tous les habitants voient leur travail.

Monsieur Rezé, adjoint à la Mairie de Saint Calais, parle de l'APAC en ces termes : « **Il existe une confiance mutuelle entre nous.** Malgré le changement de municipalité il y a 2 ans, il y a eu une continuité dans les contrats. Nous leur avons même confié des espaces supplémentaires qui étaient auparavant entretenus par la municipalité. Nous avons choisi l'APAC car ils sont Calaisiens et réactifs. »

Monsieur Rezé a ajouté qu'il était en cours de recherches pour allouer un site afin de permettre à l'APAC de faire de la formation en taille et en tonte sans gêner personne !

sebastiencousin@apajh72-53.fr

Le Grillo adapte le travail

L'EA des Courbes à la Flèche entame sa saison 2016 positivement avec l'acquisition d'un nouveau tracteur tondeuse, homologué pour circuler sur la voie publique : le Grillo.

Cet outil représente un judicieux investissement :

- important gain de productivité : il est totalement autonome pour ses déplacements ;
- optimisation de la gestion des déchets verts grâce à sa fonction mashing ;
- confort de travail incommensurable : il permet de suivre sereinement le rythme soutenu des tontes printanières.

Plus que jamais, la notion d'« **Entreprise Adaptée** » s'applique puisque le Grillo permet d'adapter le travail aux situations des salariés (permis E ; capacités physiques). Cela a permis à Christophe, le référent du Grillo, de retrouver avec plaisir les chantiers !

martinefalcoz@apajh72-53.fr



Donnez vie à votre espace

La végétalisation d'intérieurs : cela vous est familier ?



Notre nouvelle antenne de l'APAC, basée sur l'agglomération **Mancelle**, offre ce service qui consiste à **conseiller, créer et installer des espaces végétalisés** sur les sites n'ayant pas encore d'aménagement naturel d'intérieur.

Par la suite, nous assurons l'entretien régulier des plantes de nos clients (entreprises ou particuliers). Notre équipe peut également fleurir ponctuellement des événements tels que des salons, réceptions ou séminaires .

Y-a-t-il des plantes sur votre lieu de travail ? Ajouter un peu de verdure et de nature dans l'espace professionnel, va bien au-delà de la simple décoration. En effet, elle accroît la sensation de bien être. Les études le prouvent ! N'hésitez donc pas à nous contacter pour donner plus de vie à votre espace !

jeromebodin@apajh72-53.fr

A Chérancé, on défie les moulins !

« *Ce que j'ai apprécié, c'est leur recherche de solutions. C'est une entreprise flexible, qui a inventé sa propre palettisation, qui a pris des initiatives pour le décapage de la peinture. Ce sont des techniciens dans l'âme !* » Mr. Duriez, responsable achats de la branche **Expresso Service** chez Café Richard, commente en ces termes la relation instaurée avec les Ateliers du Livet.

Lorsque les cafés Richard les ont sollicités pour la réfection de moulins à café, un réel processus de qualification s'est mis en marche : recueil du besoin, réalisation d'essais et élaboration du cahier des charges, recherche de fournisseurs et des matériaux adéquats, validation d'une pré-série, puis concrétisation par une première série. Aujourd'hui 2 travailleurs qualifiés en électricité et en mécanique sont affectés à ce poste à temps plein.

Le client, satisfait, envisage d'élargir le contrat de maintenance pour toutes ses agences en France. Beau challenge pour les entrepreneurs du Livet !

olivierevrard@apajh72-53.fr



Un nouvel atelier prometteur



Notre atelier « espaces verts » s'est créé en mai 2015 pour répondre au souhait de collaborateurs de l'établissement **Serillac (à Marolles)** motivés par cette activité.

Madame CALLU, la Directrice des services Techniques de cette commune a témoigné : *« J'ai eu un très bon contact avec l'équipe. J'ai été agréablement surprise par la politesse, la gentillesse et la serviabilité des travailleurs, ainsi que par leur souci du détail. Je suis ravie de ce partenariat ! »*

stephaniechauviere@apajh72-53.fr



arjowiggins
graphic papers

Je suis prêt à y retourner !

Ludovic, un collaborateur des **Ateliers Calaisiens** ayant participé au détachement chez Arjowiggins, leader mondial de la fabrication de papiers techniques, témoigne :

« Quand nous sommes arrivés, nous avons eu un très bon accueil. On a eu des équipements de sécurité, et on a visité. On nous a montré le travail à faire : mettre les ramettes de feuilles dans les cartons, les étiquettes à coller sur les cartons, contrôler le collage de l'emballage de la ramette. Le travail était bien. Pour la prochaine fois, ils vont changer les postes pour travailler à hauteur. On a même eu des croissants et un café à la fin de la mission. Des gens comme ça il faut les remercier. On a été félicités par le chef. Moi j'aime bien aller dans l'entreprise, là bas on voit d'autres personnes, on fait de la pub, on montre ce qu'on sait faire à l'entreprise et on parle de l'ESAT. Je suis prêt à y retourner ».

fredericsimon@apajh72-53.fr

Un bâtiment prêt à accueillir !

Retenu lors d'un appel d'offre lancé par un architecte pour de nouveaux locaux de l'APAJH, l'**ESAT Hors Murs du Mans** s'est alors vu confier plusieurs prestations pour lesquelles l'équipe « Bâtiment second œuvre » s'est fortement impliquée, à commencer par la sécurisation extérieure du site.

Pour les phases suivantes, l'équipe s'est positionnée commercialement en **réalisant une offre en partenariat** avec un chantier d'insertion. L'ESAT a donc travaillé en collaboration pour : retirer les sols existants, démonter les faux plafonds, casser certains cloisons et évacuer le tout.

Enfin, la mise en peinture du rez-de-chaussée a été réalisée après réaménagement.

Le site est maintenant prêt à accueillir !

didiervalentin@apajh72-53.fr



Les soutiens à nos salariés : les Sections Annexes

A Marolles-les-Braults, la Section annexe travaille actuellement sur un projet en **partenariat avec le collectif HanDi- Moi Oui !**, pour une exposition de 3 mois (du 4/06 au 4/09) au sein du Musée des 24 Heures. Les usagers réalisent une œuvre collective mettant en scène la mascotte du Musée, à la conquête des Etats Unis. Venez l'admirer !

A Saint-Calais, l'art de la récup' est à l'honneur ! La réalisation de coupelles permet de **travailler différentes compétences** telles que la dextérité, la patience, la qualité, la créativité, le respect des consignes... La structure de base est un ballon recouvert de plusieurs épaisseurs de bandelettes de papier journal. Laisser sécher, couper et recouvrir de papier Décopatch. A votre tour !

Enfin, la Section Annexe de la Flèche a été sollicitée par l'atelier menuiserie, afin d'aider à la fabrication d'un ensemble d'éléments de jeux, destinés au challenge robotique. Les compétences des collaborateurs ont permis de réaliser les ponçages, assemblages, mises en peinture et **contrôles qualité** des différents objets. Ce projet s'est construit dans l'idée de valoriser les compétences professionnelles, à l'extérieur, des usagers de la SA ESAT.

L'atelier menuiserie à l'honneur

La ville de La Flèche accueille cette année le challenge robotique : compétition initiée par Planète Sciences et destinée aux collèges et lycées. Dans le cadre d'un partenariat déjà construit depuis des années, les élus ont fait appel à l'ESAT Atis. L'atelier menuiserie a été retenu pour réaliser la décoration des tables et les différents éléments de jeux en bois. Ce travail en partenariat avec la SAESAT de l'établissement, en plus de promouvoir le savoir-faire des collaborateurs, permet l'**inclusion des personnes dans la cité fléchoise**, sachant qu'elles vont participer à la remise des prix.

lynedebert@apajh72-53.fr



L'APAJH 72-53, partenaire Du 1^{er} RDV de l'Economie Circulaire

En quoi l'APAJH, actrice de l'insertion par le travail, est-elle une structure économique légitime pour la participation au pilotage de l'économie circulaire sur notre territoire ?

L'économie circulaire propose de repenser nos modes de production et de consommation afin de limiter le gaspillage des ressources naturelles. Dans ce contexte, l'APAJH72-53 se positionne au plus près des initiatives locales pour développer des partenariats et générer de l'activité commerciale sur de nouveaux modèles économiques :

- **Expérimentation de démarches innovantes** pour répondre à des projets issus d'initiatives citoyennes ;
- **Exploration de niches de marché** qui ne sont pas investies par des opérateurs privés ;
- **Apport de savoir-faire technique** en matière de collecte, tri, réparation, démantèlement, recyclage etc. dans des projets portés par les acteurs économiques locaux.

Samuel GUY, vice-président de le Mans Métropole, confirme que le regard externe d'un sous-traitant tel que l'APAJH, permet justement de proposer des rationalisations des flux ou de contribuer à la mutualisation des services entre plusieurs entreprises. Ce travail est donc à réaliser ensemble, entre partenaires d'un même territoire et de manière volontaire !

jeanjacquesdroguet@apajh72-53.fr

Agenda

Dates

- 4 & 5 juin : Stand à la **Fête des Jardiniers** du château du Lude
- 1^{er} juillet : **Portes ouvertes** de l'ESAT de Saint-Calais (pour fêter les 40 ans du site). Ouverture de 9h à 12h. Informations au 02.43.63.11.50
- 27 & 28 août : Stand au **Comice Agricole** de La Chapelle d'Aligné
- 8 au 12 septembre : Stand aux **4 jours du Mans**
- 1 & 2 octobre : **Entre Cours et Jardins** au Mans
- 25 novembre : participation au **Salon ESS (Economie Sociale & Solidaire)** au MMArena

A venir...

- Novembre : Anniversaire de l'Entreprise Adaptée de La Flèche (25 ans)
- Décembre : Chalet de Noël - Place de la République au Mans
- Lancement officiel de l'activité « Lavage de linge » - Saint Calais
- Inauguration des bâtiments « Jardins Espaces Verts » et Section Annexe de l'ESAT de Marolles-les-Braults

Notre contact commercial : 02.43.28.07.47
Notre site internet : www.travaillonsensemble.fr

Rejoignez-nous !



R & D

Moteur ! Action ! Recherche !

Appareil photo en bandoulière et dictaphone en main, je suis arrivée tout sourire dans chaque ESAT; SA-ESAT et EA. L'immersion est immédiate, inévitable. L'accueil est chaleureux à souhait.

La mise en situation de travail est une méthode de recherche dite *in vivo* et *in situ*. Chemin faisant, en trois mois, j'aurai découpé, trié, classé, collé, assemblé, peint, dénudé, nettoyé, plié, étamé, débroussaillé, taillé... et photographié des mains ! Elles sont belles mais les visages le sont plus, avec de magnifiques sourires, des yeux pétillants de malice et de satisfaction. Ils racontent dans le dictaphone leur travail, leur atelier, leur établissement et parfois leur envie de travailler dans une entreprise ordinaire. En trois mois, j'aurai rencontré près de 300 travailleurs, 50 encadrants et 8 responsables de site, une équipe de direction de pôle, des membres de l'association.

Tous sont engagés dans une recherche en sciences humaines et sociales favorisant une diversification d'activités professionnelles, économiques et sociales à destination des usagers et des travailleurs en situation de handicap.

Et vous aussi, chefs d'entreprises, responsables R&D et experts ... vous pouvez vous associer à la réalisation de ce programme de recherche collaboratif, inédit et innovant œuvrant pour une société du travail inclusive et valorisante.

Moteur ! Action ! Recherche ! Qui d'entre vous, chers lecteurs, sera parmi nous au prochain épisode ? En aurez-vous l'audace ?

nathaliebuchot@apajh72-53.fr

Partenariat